
「ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）」　パブリックコメントの実施結果について

1　実施概要

（１） 意見募集期間 ： 令和４年２月１日（火曜日）から令和４年２月２２日（火曜日）まで

（２） 意見提出者数 ： 　３７人　

（３） 意見数 ： 　５４件
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2　素案に対する意見とその対応

第1章
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第3章
ときわ公園の将来像と目標指標

10 3

第4章
管理運営体制
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第2章
ときわ公園の現状と課題
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

1
計画の位置づ

け
2

　計画の位置づけの項で、当計画と関連計画との関係性が、宇部市観
光交流アクションプランのそれと異なっています。統一すべきではあ
りませんか。
他の関連計画との関係性で、当計画と宇部市観光交流アクションプラ
ンとは、他の関連計画とは異なり、２つの計画が非常に密接に関わっ
ている旨の整理をすべきと考えます。

Eメール

　宇部市観光交流アクションプランにおいては、ときわ公園
が宇部市最大の観光施設であることから、一体的な表現を用
いた図となっています。
　一方、ときわ公園活性化基本計画においては、ときわ公園
は、観光だけではなく、文化（彫刻）、スポーツ（スポーツ
広場や周遊園路など）、産業振興（ときわ公園チャレンジ）
の場としても活用され、これらの計画と密接な関係にあるた
めに、宇部市観光交流アクションプランとは異なる表現にし
たものです。

ウ

2
ときわ公園の
現状と課題

4

　「国内では大変珍しい動物園」と記載があるが、珍しいとは良くも
悪くもあるため、「全国でも秀でた存在の動物園」などとしてはどう
か。 Eメール

　いただいたご意見を参考として、「全国でも特色ある動物
園」に修正します。

イ

3
市民の意見

（アンケート
調査）

6～8

　常盤公園の活性化に取り組んでおられる方々の目線を、受ける側の
目線に少し変えたらどうでしょうか。

持参

　このたびの活性化基本計画の改定にあたっては、行政課題
だけではなく、市民アンケートや来園者アンケートを実施
し、市民や来園者のニーズも把握しながら課題の抽出や施策
の検討をしています。

ウ

4
市民の意見

（アンケート
調査）

8

　市民アンケートでは、ときわ動物園・遊園地を１つの項目として、
満足度、重要度を測定しておられます。市としては、動物園と遊園地
は一体的な施設であるとの認識なのでしょうか。単純に区域として隣
接した同じゾーンということだけで、今後の両施設を同じ括りで扱っ
て宜しいのでしょうか。

Eメール ウ

5
動物園・遊園

地
17

　動物園と遊園地の全く異質な施設を一緒に括ることに大きな抵抗を
感じます。動物園と遊園地とは、施設自体の特徴、利用者特性、運営
形態等々、多くの違いがある状況で、同一に整理するには、大きな疑
問があると考えます。

Eメール ウ

6
動物園・遊園

地
17

　「小動物のエサやりなど、動物とのふれあい体験ができ」と記載が
あるが、現在は小動物への餌やり体験は行われていない。表現を変え
られてはどうか。

Eメール

　現在は、新型コロナウイルス感染症対策のために、小動物
への餌やり体験は実施していませんが、エサやりなど小動物
とのふれあいは人気の高いイベントです。今後、感染状況を
見ながら小動物へのエサやりを再開しますので、現状の標記
とします。

ウ

　ときわ動物園は、昭和33年に開園した遊園地の敷地内
に、昭和37年から昭和39年にかけて宮大路動物園が移設整
備された時から、同一エリアで運営されてきた歴史がありま
す。動物園、遊園地の来園者の多くは家族連れであり、個々
では小規模な遊園地と動物園が一体となって、活性化に取組
む必要があり、活性化に向けた課題や施策を一体的に検討
し、相互に連携した取組を行うことにより、一層効果的な活
性化対策になると考えています。

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

7
動物園・遊園

地
17～18

○ 動物園に人気のある動物がいない
　動物園で人気のある動物といえば、「ゾウ、キリン、ライオン、ト
ラ、レッサーパンダ」などです。
　しかし、残念ながら、ときわ動物園には、そのどれもがいません。
（同じ山口県内にある、徳山動物園には、その全ての動物がいま
す。）
　動物園の来園者を増やすのなら、まず、それらの人気のある動物を
入れて展示することが近道だと思います。
　しかし、どの動物も高価で、エサ代が掛かるものばかりです。

　それらの動物の中で、唯一実現可能な動物といえば「レッサーパン
ダ」だと思います。
　勿論、「レッサーパンダ」の導入には、動物の購入費やエサ代とい
う費用が掛かります。
　そのお金は、宇部市民から「クラウドファンディング」という形で
集め、大勢の宇部市民が共に「レッサーパンダ」を飼い養うという宇
部市民参加型の新しい動物の飼育展示方法を取れば、ときわ動物園が
より宇部市民にとって、誇れるものとなるのではないでしょうか。
　「クラウドファンディング」に参加し、出資して頂いた方には、エ
サやり体験など事あるごとに特典を変えて抽選で参加してもらい、た
だお金を出して終わりとせず、自分達がこの「レッサーパンダ」を
飼っているんだという誇りを持ち続けてもらいましょう。

　また、絶滅危惧種に指定されている希少な「レッサーパンダ」の入
手方法としては、他の動物園との他の動物との交換や、金銭的なト
レードなどが、現実的な方法かと思われます。

持参

　ときわ動物園は、野生動物の生息環境を再現することで本
来の行動を発揮させる「生息環境展示」を特徴とし、４つの
ゾーンごとにテーマを設けて動物種を展示しています。
　いただいたご意見は、このコンセプトに沿った範囲で、参
考にさせていただきます。

ウ

8
動物園・遊園

地
18

　動物園の施策として「動物園が健全経営できるように、管理運営手
法の検討」とあるが、経営や収支については第4章の管理運営体制に
記載すべきではないか。記載するのであれば、「体験型イベントの磨
き上げや開発」といった内容が適しているのではないか。

Eメール

　動物園を今後も安定的に運営していくためには、コロナ禍
等で落ち込んでいる入園料収入を回復する必要がありますの
で、「安定した動物園運営に必要な入園料収入を回復するた
めに、動物とのふれあいなど、入園者イベントの充実」に修
正します。

イ

9
動物園・遊園

地
18

　動物園の課題として、動物とのふれあいイベントの充実や集客力の
強化といった内容が記載されていますが、そもそもときわ動物園の最
大の特徴は「生息環境展示」であり、この展示を維持継続していく上
で、動物種のこと、展示施設のこと、植栽のこと、など多くの課題が
山積しています。これについての記載が必要と考えます。

Eメール

　課題の4項目目に「魅力の向上と安心、安全を両立するた
めに、動物園、遊園地ゾーンの施設や設備、樹木などの適正
な維持管理が必要である」、ハード施策の2項目目に「安心
して動物を観察できるように、適正に樹木や施設が維持管理
された中での生息環境展示の実施」をそれぞれ記載済みで
す。

ア

10
動物園・遊園

地
18

　ときわ公園はとても良い施設です。
　人を呼びたいと思われるなら、遊具（アトラクション）等を増やす
と良いのかもしれません。

持参

　遊園地の遊具は民設民営のため、遊具を増設するためには
民間事業者との協議のうえ、民間事業者が設置することにな
りますので、すぐに増設することは困難と考えています。こ
のため18ページのハードの施策の1項目目の中ほどから
「遊器具の更新やデザインの変更など、定期的なリニューア
ルの実施」を記載しています。

ウ

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

11
動物園・遊園

地
18

　遊園地、乗り物などすごいのができたらいいと昔から思っていま
す。

持参

　ときわ公園は、空港に近いため施設や設備に高さの制限が
あり、また遊園地は住宅地にも隣接しているために騒音対策
も必要です。このため遊園地の遊具につきましては、様々な
制限の中で最大限皆様に楽しんでいただけるように。民間事
業者と協議しながら、遊器具の更新等に取り組みます。

ウ

12
動物園・遊園

地
18

　もう少し動物を増やしたらいいと思う。

持参 ウ

13
動物園・遊園

地
18

　動物園にペンギンを何匹か連れてきてほしい。

持参 ウ

14
動物園・遊園

地
18

　子どもが遊べるところが少ないので、遊具を増やしてほしい。
   遊具もない公園では、子どももワクワクできないんじゃないかと思
う。 持参

　いただいたご意見は、今後、施設整備を検討する上での参
考とさせていただきます。
　なお、ときわ公園の近隣に位置する「山口宇部ふれあい公
園」では、家族がふれあい、子育て世代の憩いの場となるよ
う大型遊具の整備を令和４年度から予定しています。

ウ

15
動物園・遊園

地
18

　スケートパークを作る。

持参

　現在、ときわ公園内にスケートパークの設置予定はありま
せんが、今後、事業を進めていく上での参考とさせていただ
きます。
　なお、ときわ公園の近隣に位置する恩田運動公園に、アー
バンスポーツの利用が可能な施設を整備予定です。

ウ

16
ときわミュー
ジアム【植物

館】
20

　ときわミュージアムは、かつて西日本一と称されたサボテン展示も
引き継ぎ、バオバブ、オリーブ、パラボラッチョなどの大木、老木な
どの展示は、大変貴重であると考えます。
　植物館としては、充実した内容ですが、学芸員など専門家が不在の
現状環境は、大きな課題と考えます。
　集客力の向上、売店・喫茶室の未利用空間の有効活用などの視点以
上に、管理運営体制の強化が是非とも必要であり、その記載が必須と
考えます。

Eメール

　ときわミュージアム（植物館）の管理運営体制につきまし
ては、20ページのソフト施策の3項目目に「経費を節減し
ながら、誰にも魅力ある植物館にするために、管理運営体制
の見直し」を掲載しています。ご意見をいただきました専門
家の配置の必要性等も含め、管理運営体制の見直しの中で考
えていきます。

ア

17
ときわミュー

ジアム
22

　美術館や博物館を作る。（安藤忠雄とか建築家の建築物で）
　インスタSNS映えするようなモニュメントを作る。

持参

　石炭記念館と植物館は、博物館機能を有しています。ま
た、ときわ公園には、屋内外合わせ約３００点の彫刻を展示
または所蔵しており、普段公開していない屋内彫刻も、企画
展を開催し公開するなど、公園全体が美術館となっていま
す。
　SNSは若者を中心に重要な広報媒体ですので、モニュメ
ントの設置を含め、インスタ映えするポイントについて検討
し、周知していきます。

ウ

　ときわ動物園は、「生息環境展示」を最大の特色にしてい
ますので、このコンセプトに沿った範囲で、いただいたご意
見も参考にさせていただきます。

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

18
花木・花いっ
ぱい運動記念

ガーデン
24

○ サクラの名所100選
　公園内には事業・記念植樹等で多くのサクラが植えられ開花時は多
くの　花見客で賑わいます。樹勢・樹形・生態・植栽環境・診断等管
理を行えば、より良い花の演出が見られると　思います。
　①植栽間隔（10mが理想・現状・整枝・移植・伐採等）
　②植栽環境（踏圧・排水性・施肥・枝の接触・日照）
　③改良・改善（土壌の固結・通気性・定期的施肥・病害集防除）
　④樹種の選択（神代曙・八重桜・陽光サクラ・カンヒザクラ・
　　　　　　　　シダレザクラ・河津サクラ）
　⑤カルテ作成

FAX

　ときわ公園内にある多くのサクラについては、公園開設時
より数々の品種のサクラを植栽しており、近年、老木や病気
等が原因で樹勢が衰え、花つきの悪い木が多くなっているの
が現状です。
　サクラにつきましては、２４ページのハード施策の１項目
目に、「桜山などのサクラの老木を更新」と記載しており、
老木の更新に合わせて、提案にありましたことも含めサクラ
の再生に向け取組み、全国に誇れるサクラの名所となるよう
進めていきます。

ウ

19
花木・花いっ
ぱい運動記念

ガーデン
24

○ ショウブ苑「池坊花逍遥100選」
　毎年茶会等で菖蒲園がつかわれ良い雰囲気のうちで行われていま
す。しかし、菖蒲園が作られ長い年月が経ちますが、管理をしていく
上で、多くの労力・機械力がかかり管理・経費的にも大変です。生育
環境に配慮した植栽・管理方法を取り入れ、経費も考慮の上、改良を
してみたらと考えます。

FAX

　このたび改定する活性化基本計画では、２４ページのハー
ド施策の２項目目に「ショウブ苑の鑑賞環境の整備と適正な
維持管理」を施策として掲載しています。
　現状のしょうぶの品種や生育環境の見直しや改善に取り組
むとともに、維持管理がしやすく来園者が鑑賞しやすいショ
ウブ苑となるよう整備していきます。

ウ

20
花木・花いっ
ぱい運動記念

ガーデン
24

　りんごの樹を植えてほしい。

持参

　ときわミュージアム植物館入口付近に「ニュートンのりん
ごの樹」を植栽しています。その他の場所につきましては、
いただいたご意見を参考の上で、園内にりんごの樹の生育に
適した環境がありましたら、植栽等の中で検討させていただ
きます。

ウ

21
花木・花いっ
ぱい運動記念

ガーデン
24

　常盤公園の自然を楽しんでもらうために、遊歩道を公園バスで巡
る。季節折々の木々や花々を楽しめて、常盤公園の良さをもっと知っ
てもらえると思う。

持参

　ときわ公園の北部地域を含めた公園全体を、高齢者や障害
のある方に楽しんでいただくためには、ゆっくりと園内を移
動できる手段の導入は必要と考えており、「ときわ公園チャ
レンジ」の中でも園内の移動手段の確保は、課題の一つに
なっています。いただいたご意見は、「ときわ公園チャレン
ジ」を含め、公園内の周遊性を高める取組を進めていく上で
の参考にさせていただきます。

ウ

22

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

25

　この公園はマラソンの練習でよく利用するので、とてもよく整備さ
れてて本当に走りやすいです。年々走りやすいように整備されている
ので、これからも整備のほどよろしくお願いします。
　この公園で走ると、よく整備されているので膝に全く負担がかかり
ません。60代女性ですがマラソンが趣味なので、この公園がある宇部
市に住めて本当に幸せです。

持参

　周遊園路につきましては、今後も皆様がウォーキングや
ジョギング等を安心、安全に楽しんでいただけるように、
26ページのハード施策に記載しているとおり、スポーツ広
場周辺の歩道と照明灯の整備、周遊園路の舗装や花木の適正
な維持管理等を進めていきます。

ア

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

23

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

25～26

○ マラソンの練習場の考慮
　時々、宇部市内外のマラソンランナーの方々とマラソンや長距離走
の練習を常盤公園で行っています。菖蒲苑（5km地点）をスタート
し、超高温材料センター（1km地点）折り返しの往復8kmを基準とし
た16kmから30km走が練習内容です。公園コースは日陰があること
（話によれば、維新公園より夏場は2～3℃低いとのこと）、水やトイ
レが完備されていることにより、山口市内の方々も数名参加されてい
ます。
　この往復コースですと、白鳥大橋を除き、道幅が広いのでウォーキ
ング等の方々と接触も防げます。
　朝夕の木陰をより多くし、折り返し点に給水台（ベンチで十分）、
そして出来ればマラソン用の距離表示を設ければ、マラソンの練習
コースとして内外にアピールできると思います。是非、ご検討下さ
い。

Eメール

　周遊園路の施策として、スポーツ広場周辺の歩道や照明灯
の整備、花木の充実と適正な維持管理などを掲げており、こ
の施策の中で園路沿いの木陰の充実も、合わせて実現してい
きたいと考えています。
　マラソン用の距離表示につきましては、常盤橋西側を起点
とした1周５．７ｋｍとして距離表示を設置していますが、
経年劣化などにより見えにくい場所もありますので、現状を
確認のうえ設置を検討します。
　なお、超高温材料センター付近には既にベンチを設置して
いますので、ご希望の場所とは異なるかもしれませんが、こ
ちらをご利用いただければと思います。

ウ

24

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

25～26

○ 21世紀にのこしたい日本の風景
　公園内には日本風景になくてはならない樹（松）があります。毎年
の松が松枯れにより失われ日本風景が感じられない景色となります。
これ以上からさない為、計画的な松枯れ対策を行うことが必要と思わ
れます。
　①県木（赤松）の植栽
　②害虫防除（冬のコモ幹巻き・市民）
　③松くい虫対策（計画的な防除管理と記録・位置図・カルテ作成）
　④フイットンチッド（森の精気）… 松の散策道

FAX

　ときわ公園内の松は、長年の歳月と時代を超え公園内の風
景に溶け込んだ松で、公園の趣をひきたたせる上で重要な樹
です。これまでもときわ公園では、継続して松枯れの原因と
思われる松喰い虫の防除対策に取り組んでいます。
　26ページのハード施策に「常盤湖畔の原風景を残す松林
の適正な維持管理」を追記します。 イ

25

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　グランピング施設を整備してはどうでしょうか。

持参

　現在、ときわ公園内にある2ヵ所のキャンプ場につきまし
ては、再整備の検討をすることとしています。
　ご意見をいただきました「グランピング施設」を含めた
キャンプ場の整備内容につきましては、利用者ニーズの把握
に取組むとともに、民間事業者に協力をいただきながら、検
討していきます。

ウ

26

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　遊覧船で湖畔をまわりたい。

持参

　湖畔を含めた常盤湖の新たな活用方法については、「とき
わ公園チャレンジ」の中での課題となっていますので、その
中で検討していきます。 ウ

27

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　休憩スペース、いすをもっと増やしてほしい。

持参

　現在、園内には休憩スペースとなる東屋とパーゴラを合計
１７棟、ベンチを３７３基設置しています。休憩スペースや
ベンチの増設につきましては、ご意見も参考とした上で、検
討していきます。

ウ

28

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　雨の日もお散歩できるコースが欲しい。

持参

　ときわ公園は、雨の日の集客対策が長年の課題の一つに
なっていますが、決め手となる対策が出来ていないのが現状
です。
　いただいたご意見を参考として、周遊園路の整備や適正な
維持管理を含め、雨の日の対策を検討していきます。

ウ

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

29

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　白鳥がまた、いっぱいいる湖になるといいと思う。

持参 ア

30 集客対策 31～32

　白鳥に帰ってきてもらう

持参 ア

31

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　常盤公園は夜とても歩きやすいけれど、街灯が少ないので、一人で
散歩などはしにくい。

持参

　周遊園路は、ウォーキング等を目的で、多くの方にご利用
いただいており、市民アンケートの結果でも周遊園路の整備
や適正な維持管理は、要望が多い項目になっています。
　このため、26ページのハード施策の２項目目、３項目目
に記載しているとおり、照明灯やトイレ等に防犯カメラを設
置するなど、いつでも安心してご利用いただけるように、周
遊園路の整備も引き続き行っていきます。

ア

32

常盤湖・周遊
園路・スポー
ツ広場・キャ

ンプ場

26

　宇部ときわ湖市民駅伝の開催

持参

　周遊園路を活用した取組として、26ページのソフト施策
の１項目目に記載のとおり、ウォーキングイベント等の開催
に取り組むことにしています。いただいたご意見につきまし
ても、今後の周遊園路の活用策の参考にさせていただきま
す。

ウ

33
緑と花と彫刻
のブレスレッ

ト構想
27

　緑と花と彫刻のブレスレット構想の章の中のときわ公園全体地図
に、常盤湖周遊園路近くに立地するユースホステルが明記されていま
す。その存在意義、ときわ公園利用に及ぼす影響、あり方等々につい
て、是非とも触れていただきたい。

Eメール

　ユースホステルは、ときわ公園の計画決定区域にはありま
すが、土地、建物ともに民間の施設であるため、この計画の
中には記載しません。 ウ

34
緑と花と彫刻
のブレスレッ

ト構想
27

　県下有数の総合公園であるときわ公園に、子供たちが自由に遊べる
複合大型遊具がありません。近くの恩田運動公園の一角には複合遊具
が設置されていますが、ときわ公園の利用促進を図る上で、複合大型
遊具の設置は欠かせないと考えます。是非とも、子供たちで賑わう施
設整備をお願いします。

Eメール

　いただいたご意見は、今後、施設整備を検討する上での参
考とさせていただきます。
　なお、大型遊具は、ときわ公園の近隣に位置する「山口宇
部ふれあい公園」を、家族がふれあい、子育て世代の憩いの
場として令和4年度から整備する中で、設置を予定していま
す。

ウ

35
緑と花と彫刻
のブレスレッ

ト構想
27～28

　園内で“映える”写真が撮れるよう、レイアウト等の工夫があれば
嬉しい。
　雨の日でも訪れたくなる施設にして欲しい。

持参

　来園者にＳＮＳ等で情報発信いただけるような公園に向け
て、工夫や取組を検討していきます。
　また、ときわ公園は、雨の日の集客対策が長年の課題の一
つになっていますが、決め手となる対策が出来ていないのが
現状です。
　今後も雨の日の集客対策を検討していきます。

ウ

　白鳥については、２６ページのソフト＋ハード施策２項目
目に記載のとおり、鳥インフルエンザの感染に配慮しなが
ら、当面２０羽を目標に飼育数を増やすことにしています。

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

36 集客対策 31

　ときわ公園内の各施設はいずれも小規模であり、個々の努力だけで
はなく各施設がウィンウィンで連携協働して活性化を目指すことが必
須だと考える。
　また、施設間によっては距離が離れていることから、周遊性をどの
ようにして高めるかが課題としてある。
　こうしたことを「集客対策」に項目を設けて、ぜひ記載して欲し
い。

Eメール

　ときわ公園は広大な敷地を有し、その中に様々な施設や資
源が散りばめられていますので、その全てを皆さんに楽しん
でいただけるように、園内の移動手段の確保については、と
きわ公園の新たな活用方法として、令和3年度からスタート
した新ビジネスの創出を目指す実施事業「ときわ公園チャレ
ンジ」の中で検討します。
　なお、施設間の連携につきましては、34ページの観光交
流対策の中に、「ときわ公園全体の資源が連携した周遊性の
向上」を追記します。

イ

37 イベント 31

　宇部〇〇フェスの開催
　　（例）食べ物（ラーメンなど）
　　　　　　※宇部で店舗数が多い食べ物
　　　　　　※宇部市民のソウルフード
　　　　　　※宇部ご当地料理　など

持参 ウ

38 イベント 31

　静岡県でやっている世界大道芸フェスタを、ときわ公園でやってほ
しい。
　コロナで開催が難しい場合は、「宇部市在住者限定ダンスバトル大
会」を開催して欲しい。

持参 ウ

39 イベント 31

　ときわ公園をにぎやかにするため、親子やシニア層だけでなく、老
若男女が集える仕組みづくりをつくってほしい。
　乗り物や観覧するだけではなく、スポーツなどを取り入れ（積極的
に）自然の中で、わきあいあいと活発に動けるとよい。若者層などを
含めて盛り上げていければよい。
　ダンスパフォーマンス（バトルでない、戦わない）を開催してはど
うか。

持参

　いただいたご意見を参考として、子どもから高齢者まで誰
でも楽しんでいただける魅力あふれる公園となるよう、ハー
ド、ソフト両面から取り組みを進めていきます。
　また、ダンスパフォーマンスの開催につきましては、いた
だいたご意見も参考としながら、魅力あるイベントの開催や
誘致に取組む中で検討します。

ウ

40 イベント 31

　セグウェイを乗り回したい。

持参

　ときわ公園の北部地域を含めた全体を高齢者や障害のある
方に楽しんでいただくためには、ゆっくりと園内を移動でき
る手段の導入は必要と考えており、「ときわ公園チャレン
ジ」の中でも園内の移動手段の確保は、課題の一つになって
います。いただいたご意見は、今後、「ときわ公園チャレン
ジ」を含め、公園内の周遊性を高める取組を進めていく上で
の参考にさせていただきます。

ウ

41 イベント 31

　イベントや商業施設がないので、あれば訪れようと思います。若者
でも楽しめるようなイベントがあれば嬉しいと思います。

持参

　いただいたご意見を参考として、子どもから高齢者まで誰
でも楽しんでいただける魅力あふれる公園となるよう、ハー
ド、ソフト両面から取り組みを進めていきます。 ウ

42 集客対策 31～32

　もう少し、カフェや楽しいイベントがあれば、もっと盛り上がると
思います。

持参

　来園者に満足していただけるよう、園内店舗及びキッチン
カーを含めた食の充実に取り組みます。
　また、イベントについては、いただいたご意見を参考とし
ながら、誰にとっても魅力あるイベントの開催や誘致に取り
組みます。

ウ

　ときわ公園では、年間を通して様々なイベントを実施して
おり、今後、民間事業者が主催等するイベントも誘致してい
きますので、いただいたご意見も参考としながら、魅力ある
イベントの開催や誘致に取組む中で検討します。

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

43 集客対策 31～32

　公園を訪れるリピーターを増やす。
　大人も子どもも楽しめる公園にする。
　　・遊具を増やす
　　・アーティストを呼んで小ライブ
　　・ドッグラン
　　・ときわ公園でしか食べられないおいしいもの

持参

　ときわ公園のリピーターを増やしていくために、今後も職
員一人ひとりのおもてなしの向上を含め、来園者に満足して
いただけるようなサービスの向上に取り組みます。
　いただいたご意見を参考として、子どもから高齢者まで誰
でも楽しんでいただける魅力あふれる公園となるよう、ハー
ド、ソフト両面から取り組みを進めていきます。

ウ

44 集客対策 31～32

　宇部のコーヒー屋さんやパン屋さんをときわ公園に集めて、パン屋
さんフェスティバルをする。
　ケバブ、ドイツビール、フィンランド祭といったフェスティバルを
開催する。

持参

　ときわ公園では、年間を通して様々なイベントを実施して
おり、今後、民間事業者が主催等するイベントも誘致してい
きますので、いただいたご意見も参考としながら、イベント
の開催や誘致に取り組んでいきます。

ウ

45 集客対策
31～
32

　商業施設がないため、買い物できるお店を増やせば活性化に繋がる
と思います。
　まずは、宇部に住んでいる人に分かりやすくおもしろいイベント、
お得な情報、おしゃれなレストランなどを増やせばいいと思います。 持参

　園内の既存店舗と連携しながら食や買物の充実に取り組む
ほか、ときわミュージアム喫茶室・売店の再利用を検討して
いきます。
　また、花や季節にちなんだイベントなど、誰にでも分かり
やすく、楽しんでいいただけるイベントを展開し、賑わいの
創出に取り組みます。

ア

46 集客対策 31～33

　ポケストップ設置、子どもや女子高校生をターゲットに取組みを考
えると盛り上がりそう。 持参

　各世代に楽しんでいただけるような公園となるように、い
ただいたご意見は今後の取組の参考とさせていただきます。 ウ

47 食とお土産品 32

　ミュージアムの売店やカフェコーナーを再開し、観光地としての総
合力を高めることは、是非とも進めていただきたい。喫茶室や売店の
再利用の検討という記載はありますが、常盤湖を見下ろす最高の立地
を、積極的に活かしていただきたい。

Eメール

　ご意見のとおり、未利用スペースの活用を図ることで、と
きわ公園の魅力向上に努めていきます。

ア

48

食とお土産品

ときわﾐｭｰｼﾞｱﾑ
【植物館】

32

20

　公園がすごく広いので、休憩できるカフェ的なものがもう少し増え
ると嬉しい。
　植物園が一番好きです。売店で買える植物の種類が増えると良い。 持参

　20ページのハード＋ソフト施策の２項目目と３項目目に
記載しているとおり、植物館の喫茶室や売店の再開または新
たな活用方法について検討していきます。 ア

49 食とお土産品 32

　清潔感のある外観が必要である。
　美味しい食べ物があると目的地になる。

持参

　各園内の施設につきましては、来園者に不快感を与えない
ように、建物内外の適正な維持管理に努めています。
　食につきましては、３２ページに記載の通り、園内の既存
店舗との連携とともに、キッチンカーも導入しながら、食の
充実に取り組みます。

ア

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他
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 ときわ公園活性化基本計画（第三次/素案）に対する意見と対応に向けた考え方

No. 項目 頁 意見 種別 対応に向けた考え方 対応

50 情報発信 33

　ときわ公園に何があるのか、そもそも分からない。知ってもらう方
法として、最近はインスタで調べ事をするので、インスタでハッシュ
タグを付けて投稿してもらう。投稿を店員に見せて、クーポンを配っ
たりする。クーポンは植物園とか他の施設のものにして、ときわ公園
の中を回ってもらうようにする。そして、植物園では遊園地のクーポ
ンを配る。それを繰り返して巡ってもらえるようにする。
　スポーツ（ジム等フィットネス）が流行っているので、市営のジム
をときわ公園内に作る。→レオラでタンパク質豊富メニューを提供す
る。

持参

　現在も、園内店舗のクーポンを景品としたスタンプラリー
は実施ています。今後は、いただいたご意見を参考に、園内
店舗と連携して来園者にＳＮＳ等で情報発信いただけるよう
な、工夫や取組を検討していきます。
　また、ときわ公園内における市営スポーツジムの設置につ
きましては、現在、設置の予定がないため、周遊園路での
ジョギングや北部に設置してある健康遊具を活用するなどし
て、健康づくりをしていただきたいと考えています。
　なお、新たなメニューの提供につきましては、32ページ
の「入園者への食の提供」に記載しているとおり、園内店舗
と連携するとともに、キッチンカーを導入するなどして、来
園者のニーズに応じた食の充実に取り組んでいきます。

ウ

51 情報発信 33

　ときわ公園のアイテム周知が正直イマイチかも。動物園、遊園地、
湖、カフェ…、最近流行している映えのショットが撮れるらしい場所
等も見たことがある気がする…ぐらい。インスタのハッシュタグをつ
けて投稿すれば割引特典をつけるなど実施すれば、ときわ公園の周
知・利用者も増加すると思う。
　広すぎるが故に回り切れない。
　一カ所に集中させてみるか、もしくは、もっと大きいアスレチック
遊具や乳幼児用の公園をつくってはどうか。
　園内施設含め色味が少ないため、もっとカラフルにしてはどうか。

持参

　いただいたご意見を参考として、情報発信の強化に努めて
いきます。
　ときわ公園は広大な敷地を有し、その中に様々な施設や資
源が散りばめられていますので、その全てを皆さんに楽しん
でいただけるように、園内の移動手段の確保については、と
きわ公園の新たな活用方法として、令和3年度からスタート
した新ビジネスの創出を目指す実施事業「ときわ公園チャレ
ンジ」の中で検討します。
　乳幼児用の公園については、「山口宇部ふれあい公園」
を、家族がふれあい、子育て世代の憩いの場として令和4年
度から整備する予定にしています。
　また、アスレチック遊具の公園というご意見については、
今後、施設整備を検討する上での参考とさせていただきま
す。
　なお、ときわ公園は、豊かな自然と調和した公園を目指し
ていますので、動物園、遊園地ゾーン以外の施設について
は、カラフルな色彩は困難と考えています。

ウ

52 管理運営体制 35

　何度でも気軽に来れるから、駐車場代が無料であってほしい。代わ
りに違法駐車などの罰金を強化。

持参

　現在、入園料を無料とする代わりに、駐車場を有料化して
います。
　有料であっても、来園者に満足いただけるような、公園整
備やイベントの実施に努めていきます。

ウ

53 管理運営体制 35～36

　ときわ公園の近くの駐車場が少ない。渋滞がすごい時がある。

持参

　桜の開花時期や集客力のあるイベント開催時には、駐車場
の入出場の増加に伴い渋滞が起こる場合があり、ときわ公園
利用者、近隣住民等の皆様には、ご迷惑をおかけしておりま
す。
　今後、入出場が円滑に進むような運営方法を検討していき
ます。

ウ

54
共創による公

園づくり
37

　動物園サポーターについては、純粋に動物園を応援していただいて
いることに非常に感謝すべきですが、あえて入園券の進呈という特典
は必要でしょうか。その充実とはどういう意味でしょうか。純粋に、
ときわ動物園（個別の動物等）を応援していただく気持ちを大事にす
べきと考えます。

Eメール

共創の記載内容を全文修正したため、それに伴い動物園サ
ポーターの標記は削除しました。

ウ

　　　　　　　　※対応　ア：素案に趣旨がすでに反映されているもの　　イ：素案に意見を反映するもの　　ウ：今後の事業実施の参考にするもの　　エ：その他


